

Órbita Académica



Noticias del Instituto

Participación en la Noche Europea de los Investigadores 2025

El pasado 26 de septiembre de 2025, las investigadoras Gloria González y Noelia Valenzuela, junto con el investigador Manuel Luis Ruiz, representaron al Instituto Andaluz Interuniversitario de Criminología (IAIC) en la Noche Europea de los Investigadores, celebrada en la Plaza del Rey de San Fernando (Cádiz).

El equipo presentó dos actividades centradas en la prevención de la ciberdelincuencia y la educación digital. La primera, titulada “TriviCrimen de Derecho Penal y Criminología”, invitaba al público infantil a participar en un juego de preguntas sobre seguridad digital y riesgos online. El segundo taller, “Ciberdetectives en acción”, tenía como objetivo enseñar a los más jóvenes a identificar perfiles de riesgo en redes sociales y chats de videojuegos.

Los participantes recibieron un carné de ciberdetective y, los más pequeños, una lupa simbólica como obsequio. Ambas actividades fueron un éxito de participación, contribuyendo a fomentar un uso responsable y seguro de Internet entre niños y niñas.

Proyectos de investigación

Dos investigadoras del Instituto han obtenido financiación en las últimas convocatorias de proyectos competitivos:

En el proyecto del Ministerio de Ciencia, Innovación y Universidades, “Protección penal de la imagen frente al chantaje en los nuevos desafíos del siglo XXI”, a cargo de la profesora María Acale, se abordarán los retos jurídicos que plantea la manipulación y difusión no consentida de imágenes, analizando las respuestas legales y las nuevas formas de vulneración de la intimidad.

En el proyecto de la Junta de Andalucía, “VICIA: Programa criminológico de mejora en la información, prevención y acompañamiento de las víctimas de violencia interpersonal contra la infancia y la adolescencia”, a cargo de la profesora Gloria González, se trabajará en la creación de materiales educativos y herramientas de análisis que contribuyan a mejorar la prevención y la atención a las víctimas.

Programa CIBERIS-UCA

La Sección de Cibercrimen del IAIC (Universidad de Cádiz) ha lanzado la primera edición del Programa CIBERIS-UCA: Cibercrimen, Investigación y Sociedad Digital.

Se trata de una iniciativa dirigida a estudiantes de los grados en Derecho y Criminología interesados en participar en proyectos de prevención y divulgación sobre cibercrimen y sociedad digital.

El programa combina formación universitaria con aprendizaje aplicado, permitiendo al alumnado implicarse en acciones reales de investigación y sensibilización social.

Próximos eventos

Marzo 2026 · Albacete

V Encuentro de la REJIC (Red de Jóvenes Investigadores en Criminología)

Los días 5 y 6 de marzo de 2026 se celebrará en la Facultad de Derecho de la Universidad de Castilla-La Mancha (Albacete) el V Encuentro de la REJIC, un foro de intercambio entre jóvenes investigadores e investigadoras que contribuyen al avance de la Criminología en España.

Entre las líneas de trabajo propuestas destacan los estudios sobre ciberdelincuencia y su impacto en la investigación criminológica, así como la innovación en métodos de análisis, la prevención del delito y la aplicación de nuevas tecnologías al estudio del comportamiento criminal.

Junio 2026 · Cádiz

Congreso Anual de la Asociación de Profesorado de Derecho Penal

Los días 10, 11 y 12 de junio de 2026 se celebrará en la Universidad de Cádiz el Congreso Anual de la Asociación de Profesorado de Derecho Penal, uno de los encuentros más relevantes del ámbito jurídico español.

El congreso abordará los nuevos desafíos del Derecho penal en la sociedad tecnológica, incluyendo temas como la inteligencia artificial, la ciberdelincuencia y la protección de datos personales.

El evento situará a Cádiz como referente académico y científico en el debate sobre el futuro del Derecho penal y su adaptación a los cambios del entorno digital.

Junio 2026 · Coruña

XV Congreso español de Criminología de la SEIC

Los días 10, 11 y 12 de junio de 2026 se celebrará en la Universidad da Coruña el I Congreso Ibérico y XV Congreso Español de Criminología, un encuentro científico que busca reforzar la cooperación internacional en esta disciplina.

Bajo el lema “Horizontes compartidos en Criminología”, el congreso promoverá el diálogo entre investigadores de España y Portugal y la ampliación de redes académicas con países latinoamericanos de habla española y portuguesa.

El evento situará a La Coruña como punto estratégico para el desarrollo de proyectos conjuntos en criminología, destacando la necesidad de colaboración transnacional para afrontar los retos actuales en la investigación criminológica.